
DE FIESTAS, RITOS Y BATALLAS

Algunos comportamientos folk de la sociedad andina de los k'anas y Ch'umpiwillcas

Bernardino Zecenarro Villalobos



EL PRESENTE TRABAJO se enmarca dentro del contexto de la llamada "antropología andina", dado que pretende esclarecer un tipo de comportamiento socio-cultural que caracteriza a la sociedad andina de los k'anas y ch'umpiwillkas. Habitantes tradicionales de las "provincias altas" del departamento de Cusco, esto es, Kanas, Espinar y Chumbivilcas, los actuales k'anas y ch'umpiwillkas son orgullosos de su estirpe qolla, que les dio cierta fama después de la rebelión de Túpac Amaru, por ser éste natural de la provincia de kanas. Los comportamientos folk que se presentan de alguna manera reflejan esta situación, aunque cada uno de ellos son producto de un largo proceso histórico-social.

La primera parte del estudio está destinado a caracterizar al hombre y al medio donde tienen lugar dichas manifestaciones. Ello con el fin de precisar algunos aspectos de las batallas rituales de "Ch'iaraje" y "Tocto", ancestral costumbre de lucha con piedras. Posteriormente nos referimos al "Uywa-Tincay", rito ceremonial que se practica en homenaje a la "Pachamama" (madre-tierra) y